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MILANO REAL (Milvus milvu) 

El milano real es un ave rapaz de gran porte. Su 

longitud total es de 59 a 66 cm. y su envergadura de 

144 a 155 cm. 

Su vuelo es inconfundible con el de cualquier otra 

rapaz, debido a la forma ahorquillada de su cola. Mayor 

y más estilizado que el milano negro, se diferencia también 

por el color, siendo el real marrón y con algunas manchas 

amarillentas y la cabeza de tonalidad gris clara. 

Durante el periodo de cría suele anidar en árboles 

y más raramente en rocas. En invierno, prefiere los terrenos 

abiertos. Es habitual de un tiempo a esta parte, encontrarlo 

también en basureros, donde obtiene fácilmente comida. 

Su dieta es variada, se alimenta principalmente 

de carroña, pero puede llegar a cazar mamíferos hasta 

del tamaao de un conejo. 

Anidan en el mismo territorio del ano anterior. 

Su puesta consta de uno a cuatro huevos, pero normalmente 

pone dos o tres. 

En la comarca de Campoo se suelen encontrar en 

colonias de unas veinte o treinta cada una. Aparecen 

estas colonias principalmente en el área de Campoo de 

Yuso, en la zona de Enmedio y en el vertedero de Reinosa. 



EDITORIAL-EDITORIAL-EDITORIAL-EDITORIAL- EDITORIAL-

Resulta complicado tras diez años de presencia continua 

en la comarca cambiar el nombre a un grupo ya consolidado. 

Eso es lo que nos tocó hacer a finales del año pasado, 

ya que la anterior denominación (Confederación) no se 

correspondía con la realidad. 

De este modo, la Confederación Ecologista de Campoo 

y Reinase pasó a ser el Colectivo ecologista el Tentirujo. 

Desde un principio hemos querido dejar claro que esto 

no supone de ningún modo un rechazo a nuestro pasado, 

ni una escisión dentro del grupo, sólo se intenta adecuar 

el nombre a nuestro actual devenir. 

Los miembros de la "Confe" que fueron a legalizarla, 

decidieron darle este nombre, con buena fe pero sin acierto, 

al ser el resultado de la unión de tres pequeños colectivos 

que actuaban en la zona. Si entonces la decisión no fue 

la más adecuada, menos razón de ser tiene ahora, con 

un grupo plenamente asentado y sin fisuras. 

Pero ello no es óbice para que una parte del corazón 

de los que llevamos más tiempo en el grupo se haya quedado 

para siempre en esas palabras: Confederación Ecologista 

de Campeo y Reinosa. 

Esperemos que ese pícaro duende de los bosques canta-

bros que es el Tentirujo, nos lleve por el mismo buen 

camino de antes y nuestra voz crítica haga ver a la sociedad 

campurriana la importancia de este entorno para nuestra 

propia supervivencia. 
COLECTIVO ECOLOGISTA EL TENTIRUJO 



COMENTARIOS AL PLAN HIDROLOGICO 

La. problemática del agua ha sido un tema que desde 

hace tiempo ha preocupado tanto a los gobiernos como 

a ciertos ciudadanos de este Estado. Desde regeneracionistas 

como Joaquín Costa a dictadores como Primo de Rivera 

o Franco, pasando por la Segunda República, los proyectos 

respecto al agua han sido constantes. De hecho, la cons-

trucción de macropantanos hizo famoso al anterior Jefe 

de Estado y le permitió ganarse más de un apodo. 

Cuando durante el verano del año pasado las Confedera-

ciones Hidrográficas sacaron a información pública los 

proyectos de Planes de Cuencas nos dimos cuenta de que 

el PSOE se empeñaba en continuar esa política de grandes 

embalses, de la que demostraron ser fieles seguidores 

en el caso de Riaño. La sinrazón de la construcción de 

esta presa, reconocida por el propio ministro Borrell 

(mejor hubiera sido que su antecesor, Sáenz de Cosculluela, 

se hubiera dignado a dialogar con los vecinos del pueblo 

y los ecologistas para evitar esta aberración), tendría 

que hacer replantearse al gobierno la necesidad de este 

tipo de obras (en total en el Plan hay propuestas más 

de 250). Así como se ha desechado, afortunadamente, el 

proyecto del pantano de Omaña en León, cuyo impacto ambien-

tal era sumamente negativo, del mismo modo tendría que 

hacerse con otros muchos. 

Pero este caso es la excepción y para confirmarlo 

están los del Pas, Pisueña, Vidrieros, etc. que de llevarse 



a cabo tendrían gravísimas consecuencias para el medio 

y, en el caso de Vidrieros, constituiría una nueva barrera 

para la supervivencia del oso pardo en la Cordillera 

Cantábrica, además de anegar todos ellos parte de nuestros 

valores culturales y etnográficos y una forma de economía 

tradicional. 

Muchos de estos embalses están pensados para regadíos 

de productos excedentarios en la CEE, a los que no se 

podrá dar salida. Además las pérdidas de agua en estos 

cultivos son muy grandes (generalmente entre un 40 y 

un 80% del total, en muchas ocasiones, porque el agua 

se evapora antes de llegar al suelo o por defectos en 

la distribución), lo que supone que sea poco factible 

su rentabilidad. Señalar también los problemas de erosión 

que ocasionan en la mayor parte de los casos la puesta 

en marcha de los regadios, tanto por la estructura del 

terreno como por la falta de materia orgánica, completándose 
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esta situación con la destrucción de ecosistemas y de 

especies, por el paso de los usos tradicionales a éstos 

intensivos. 

Tendría además que tenerse en cuenta el uso de 

aguas recicladas de las depuradoras de aguas residuales, 

para evitar más gastos, en el riego de parques, jardines 

y campos de golf, y estos últimos tendrían que intentar 

limitarse al máximo. 

Frente a esas poderosas moles de hormigón favorecedo—

ras de las economías de las grandes constructoras que 

son los embalses, la Administración tendría que pensar 

en el ahorro de agua y en el uso racional de los acuíferos. 

En cuanto al segundo de los temas,estudios de organismos 

como el Instituto Tecnológico y Geominero de España recomi—

endan su aprovechamiento y no hay que olvidar la riqueza 

en aguas subterraneas de nuestro país. 

Acerca del ahorro, el Plan lo que hace es fomentar 

el derroche, como hemos indicado antes con los regadíos 

y olvidando las aguas recicladas para ciertos usos. Lo 

que se debería hacer es castigar fiscalmente el abuso 

en el gasto de este elemento tan preciado por parte tanto 

de las empresas como de los particulares. 

En otro de los vicios que cae el Plan es en el 

exceso de encauzamientos en los ríos. En nuestra comarca 

ya hemos visto los problemas que genera el- llevar a cabo 

canalizaciones tan irracionales 

sufriendo en los últimos años 

se ha conseguido es que las 

como las que ha venido 

el Híjar. Lo único que 

márgenes se deforesten (lo 

que se une a las continuas talas y aperturas de brechas 



dentro de las masas boscosas de las cabeceras de estos 

ríos de montaaa), se pierden las riquezas de los fondos 

de los ríos, llevando aparejado la desaparición de especies 

tanto animales (algunas muy amenazadas como la nutria 

y el desmán) como vegetales y se convierte al río en 

una especie de pista más propia del rally París-Dákar, 

con sus escolleras de piedra y hormigón a los lados. 

Pueden ser necesarias las canalizaciones en luagares 

concretos al lado de poblaciones que puedan verse afectadas, 

pero no a lo largo de todo el cauce como se ha hecho 

hasta ahora. 

Muy al contrario, nosotros lo que apoyamos es la 

conservación y ampliación de los bosques de ribera que 

son la mejor solución contra el riesgo de avenidas, como 

se ha comprobado en inundaciones en las que las zonas 

forestadas fueron las que menos sufrieron el impacto 

de las mismas. 

En definitiva frente a la política de magnas obras 

de la Administración, abogamos por un ahorro y racionaliza-

ción en el consumo del agua y por una utilización más 

acorde con el medio de este elemento, además de por una 

política de reforestación que ayude a atajar con los 

problemas con los problemas que se presentan 
• --

avenidas. 

con las 



OYAMBRE DE NUEVO AMENAZADO 

Oyambre constituye para el movimiento ecologista 

de Cantabria un símbolo y un ejemplo de nuestra lucha 

y lo consideramos como nuestra gran victoria, una vez 

que fue declarado Parque Natural. Por medio de una campaña 

que aglutinó a los colectivos ecologistas con gran parte 

del movimiento social de nuestra comunidad, se llegó a 

concienciar a la población de la importancia de este singular 

espacio costero y la urgente necesidad de su protección. 

La lucha fue dura, y a veces amarga, sobre todo 

cuando la violencia llegó a sus cotas más elevadas. Pero 

tras la protección de dicho espacio, todos los esfuerzos 

nos pareció que habían merecido la pena. 

Pero la torpe actitud de la Administración Regional 

hizo que los retrasos en el desarrollo de las normas en 

defensa de este enclave tuvieran como consecuencia que 

todo quedase en un hecho meramente testimonial. La tardanza 

tanto en la redacción del Reglamento protector como de 

la constitución del Patronato, dejaron claras las intenciones 

" proteccionistas" de la Diputación Regional. 

La situación llegaba a su punto más negro cuando 

Juan Hormaechea ponía sobre la mesa su idea de cambiar 

la demarcación del Parque y cuando apareció ante la opinión 

pública el Plan Especial de Protección de la Zona Periférica 

Agrícola-Ganadera de Oyambre. 

En cuanto al primer tema las palabras de Hormaechea 

dejan bien claros sus pensamientos al comentar que los 



ciudadanos de Cantabria querían tener "una casa al lado 

de la playa... como las que vemos en las películas america-

nas, como en Miami y Montecarlo" o que los ecologistas 

nos fuéramos "a las reservas africanas". Sus argumentos, 

muy aplaudidos por la Corporación de San Vicente de la 

Barquera, no hacen más que servir de piedra de arranque 

a los constructores de nuestra región. 

Con ese mismo objetivo se redactó el Plan de la 

Zona Periférica, que intenta también reducir la demarcación 

del Parque y permite que los propios Ayuntamientos califiquen 

el suelo a su antojo (y viendo quien dirige las corporacio-

nes afectadas, no hay que pensar mucho para ver a que 

intereses van a servir). Además no se desarrollan mecanismos 

de indemnizaciones de las actividades económicas tradiciona-

les y no se regulan los problemas ambientales, tales como 

vertidos de aguas residuales o las obras muy impactantes. 

Para denunciar todo esto, así como la falta de inver-

siones en la gestión del Parque, desde la C.E.C. realizamos 

una alegación-tipo a dicho Plan, que fue apoyada por 

un gran número de habitantes de nuestra región. Esperemos 

que la cordura se imponga en Oyambre, pero, en caso contra-

rio, volveremos a estar allí para defenderlo. 

...5717-55,,
-- 

YO he, ENTiENDO A) 
Esras ca No slum 
ABORRIR'-a. 51,4 
mxr-STA A 
WSPUM — 

7 :-V ni iliv TE 
d 1 m" ' 
DIJO QUE
n ABURRO? '-'-' cs .' 1194.°

.., 

ycs A LOS CU PO ZIMYTI:' 
DO ES A 11510S COE r30 

SisklalMMRA ---, 
11-05 FECL5 

,i.,. .. .• .... 
c~..t. 

.,....._,_ 

—

•.z..c., r  ~

7-2.....,-,-
._.• .. --  tl.., tl.. 

, 

_ — 



w.rgTo‘t•N1c,u1,, ,t1z)S5oiEsToDE.10,5-p3s 11,,-
Cisesrszo zKv.Iwswp,w o bl..tiv\t• ID.wkiosN-
 CUTTY, VIOn-TAt 

E.S71\ 
ykrso f\NCISIRKL. 

•St‘14 PsIT ukn\rs" , CON U\ SI\NIF--- br.:L-TzRo,55 

\M'Y VEZUNt5MtUss 
Weg7K5NN U\bo  OPC-

h o ISTN 
• 1:91.°:•,..oriji) 

1;/!• . 

11EZzY N\ITIS,Cli1\1\5bo VÁ. \-\ohAW,1 1..r11/4 UN) Z11.. PI> 
,t U Uo~n 

Mes/ Ec SU1Pbk enAt%u) b51.2, 111U-
\ rm u. u\ to.,-TuntzzA  

(.1/4011 .1, 

• 'Y'r.tyr -

' 

Pg11.4U No by, 
Wilz11)1.\ R.I.INJMSAN KaS LesS 
SE.DY.,51S\N st,CRIF C7k0-0,5Q,S.V<YR 

Czt.ISMTE. 11,?.elbe. 

LAS lizNbetoteS W...s U\ ProzZoNt\ LIDNA uNizte 
-r1,y4yINIRA\ITRAOCIoNALX:5 LA 
PES1t,IA1-105RUNA9 LA) 

GUIRRA \ 

CV No CoMpNgeS 

v4,3 oR.rikEN-rE. , E:1A 1,11,4 ESQUINO 0 UN ORSSIo-
NE0 GanA WEN holm\ IrNftmENTS SI\ 
C. InCE\IDO lhlotf\DzEmSWI.P\ 

d Gtilkl L.%1Z0SN,RiCi NO 1-- IL--- n-Zi-1-p)k 
vt\LIbO? 

Fu. bssPUI.J.5 GU. EL '15Y SV.ViZ NP mo) 
9.\ R,Wk (1.15514\N 1,0SmowNIUZ Me\.10V- SKR5- 
Ten CI\Y-1, M.3\bloSi_ 

CAP.N1_ pRmt,e.,t\ 

w-Q1.2. Ita.P.mes RE.huly,vrvE. P.,- ?Mosos 
cow 1.1.11/\bielow itt4 1.4 VT-sTNS 1DU 
oblEN cks1.1\PUt\rvii.t.,4, WAI-bt? 



CAMPAÑA EN DEFENSA DE LA PLAYA DE LA ARENA 

SALVEMOS EL LITORAL 

Como viene sucediendo a lo largo de estos últimos 

años, las agresiones hacia el paisaje litoral cántabro 

están siendo incesantes por parte de este modelo de turismo 

tan "desarrollista" que se está queriendo implantar en 

nuestras costas. 

No es dificil discernir, que el objetivo primordial 

y único en estas actuaciones es el enriquecimiento de unos 

pocos bolsillos a costa de nuestras playas, sin importar 

su trágico deterioro. 

"SALVEMOS EL LITORAL", engloba, como lo iniciara 

la Coordinadora Ecologista Cántabra (CEC), aquellos puntos 

calientes que han surgido en esta última década como son: 

Las dunas de Oyambre, Somo y Liencres; las marismas de 

Santoña; como también surge recientemente el problema Sonabia—

Orifión, etc. 

La Playa de la Arena (Arnuero), se suma a esa larga 

lista de actuaciones imposibles de justificari que se realizan 

en nuestra linea de costas. 

La campaña en defensa de la Playa de la Arena se 

inicia en el invierno de 92 por un grupo conservacionista 

de la región, el cuál advierte ciertas irregularidades 

en la posible urbanización de esta zona. Todo esto adquiere 

mayor relevancia cuando en el mes de julio se constituye 

la Plataforma ciudadana para la Defensa de la Playa de 

la Arena. Esta Plataforma está integrada por una treintena 



de diferentes grupos, entre ecologistas, asociaciones cívicas, 

sindicatos y partidos políticos... Los objetivos son: La 

paralización de las obras de urbanización de la Playa de 

la Arena iniciada por la empresa constructora CENAVI, la 

recalificación del suelo urbano de la citada Playa como 

suelo de protección ecológico-paisajístico, la inclusión 

de la Ría de Ajo en la Red de Espacios Protegidos de Cantabria 

y el establecimiento de un modelo turístico alternativo 

no dañino para el medio ambiente. 

Para poder llevar a cabo lo anteriormente expuesto, 

la Plataforma, a través de la coordinación entre los grupos 

y en materia de derecho y cuestiones urbanísticas, bien 

aconsejada por varios técnicos a su disposición, tiene dos 

caminos bien diferenciados de actuación, con un apoyo importan 

te del uno sobre el otro. 

El primero se centra en el movimiento que esta campaña 

puede arrancar de la calle con manifestaciones, concentracio-

nes, reparto de información y venta de material. 

Las primeras concentraciones se realizaron en la 

misma zona donde ya se habla comenzado a construir, cortando 

el paso a la obra y reivindicando, mediante la lectura 

de varios comunicados, recogida de firmas y al son de nuestra 

música folk (actuación de Luétiga), la paralización inmediata 

de la misma. No se dejó pasar la oportunidad de concentrarse 

también aprovechando las celebraciones de "el Dia de las 

Instituciones" en Puente San Miguel y "el Dia de Cantabria" 

en Cabezón de la Sal, donde el propio presidente de la 

Comunidad, "Juan Hormigoechea", tuvo la ocasión de "sentir" 

este problema como algo más cercano. Como consecuencia 



de estas acciones, varios manifestantes fueron detenidos 

y liberados unas horas más tarde, acusados de alteración 

del orden público y coacciones. Aún están esperando la 

sentencia judicial. 

Pasado el verano las actividades a realizar se centran 

en la intención de sensibilizar e informar a la opinión 

pública mediante la recogida de firmas, reparto de pegatinas, 

postales y pegadas de carteles. Debido a que en estos carteles 

se alude a la empresa CENAVI, ésta presenta una querella 

criminal contra la Plataforma acusándola de asociación 

ilícita y clandestina. También amenaza a los impresores 

y editores de los mismo. La denuncia no es admitida a trámite 

por el juez. 

Vista de la Playa de la Arena. 



A principios de 1993, una manifestación por las 

calles de Santander, previa a la concentración frente a 

la sede. de CENAVI , vuelve a poner a la gente en la calle. 

Allí se reparte una "Carta a los Reyes Magos" en la que 

se acusa a Hormaechea y a CENAVI de la destrucción del 

litoral en Cantabria. Unos días más tarde por parte de 

estos "Reyes Magos" llegaba a la Diputación Regional una 

excavadora de juguete y una nota que decía: " para que 

te desfogues jugando con esta excavadora en las playas 

de Cantabria, en lugar de continuar 

con casas y excavadoras de verdad". 

En el mes de febrero, la 

cooperación con la campaña llega 

desde el mismo País Vasco, donde 

la Coordinadora Ecologista Erreka 

declara que los ciudadanos vascos 

financian la destrucción del 

litoral de Cantabria al comprar 

casas en urbanizaciones como 

la de la Playa de la Arena. 

El segundo camino a seguir 

es el de las acciones judiciales 

contra la urbanización de la 

Playa de la Arena. 

En marzo del año pasado, 

el grupo conservacionista que 

iniciara la 

una querella 

Regional de 

campaña, presentó 

contra la Comisión 

Urbanismo (CRU). 

destrozando el litoral 



Esta denunciaba 

que permitía la 

la Arena. Como 

el juzgado 05 

nuevo recurso ante el 

En el mes de 

la falsificación de un documento Oblico 

urbanización de CENAVI en la Playa de 

consecuencia del archivo que de ella hizo 

de Santander, la Plataforma presenta un 

mismo juzgado. 

Diciembre, la Plataforma se adhiere 

también como acusación particular a la querella que el 

médico Leopoldo Pérez de la Lastra interpuso contra el 

alcalde de Arnuero Jose Luis Rey Villa, por presuntos 

delitos de prevaricación y cohecha. Parte de la mencionada 

denuncia hace referencia a las ilegalidades cometidas 

para poder edificar en el entorno de la Playa de la Arena. 

Como respuesta del alcalde de Arnuero hace unas declaracio-

nes a un periódico regional en 

dispuesto al diálogo con 

incluidos los ecologistas". 

Semanas más tarde se 

entre representantes de la 

de Arnuero. A una de las 

acudieron los propietarios de 

las que afirma "estar 

todos los colectivos sociales, 

inician los primeros contactos 

Plataforma y del Ayuntamiento 

reuniones mantenidas, también 

los terrenos afectada . 



LA PRESA DEL PAS 

En la primavera de 1992 el Ayto. de Santander sorpren-

dió a la Opinión Pública de esta región, con su decisión 

tomada en un Pleno, de exhortar a la Administración Central 

a la creación de un pantano artificial en el valle del 

Fas. Ante la perplejidad de quienes componemos el movimiento 

ecologista en Cantabria, el Ayto. de Santander, apoyado 

por el Ejecutivo cántabro y algunos Aytos. de la zona, 

aduce como justificación de tal postura, futuras necesidades 

de abastecimiento de la población de Santander capital 

y todo el área de la Bahía. Al tiempo, buscando esos apoyos 

que luego obtuvo de municipios 

que la construcción de una 

solucionaría los frecuentes 

ribereños del río Pas, dijeron 

presa en el 

problemas 

y avenidas que aquejan a la cuenca. 

dura como la que 

y las exigencias 

embalse, no podía 

presentan las 

económicas para 

ser abordada por 

de 

Una obra 

mencionado río, 

desbordamientos 

de gran enverga-

características técnicas 

la construcción de un 

un presupuesto supeditado 

a lo local, ni por una economía en bancarrota como la de 

la Diputación de Cantabria. Toda vez que las competencias 

en Obras Públicas están transferidas a la Consejería pertinen-

te, son sólo -y bastantes- los inconvenientes de índole 

económica, los que han obligado a los mecenas habituales 

de la hormigonera y el grijo, a pedir ayuda a Madrid. 

En la última "Memoria de la Confederación Hidrográfica 

del Norte" se recoge ya el proyecto de este embalse, amén 

de otro en el río Pisueña, pero de una manera abstracta 

y sin detallar. Por lo que hemos podido colegir, la altura 



del dique estaría en torno a los 55 mts. sobre el cauce. 

La longitud que alcanzarían las aguas estancadas desde 

la cabecera a la cola estaría en torno a los 3 km, y 

el volumen de agua embalsada al 100 % de su capacidad 

se situarla en los 15,2 Hm. La superficie anegada sería 

de una 82 Has. Como puede apreciarse por cualquiera que 

esté mínimamente iniciado en la materia, se trata de un 

embalse mediano, pero suficiente para que su situación 

estratégica -en mitad de la Vega de Pas, entre los pueblos 

de Guzparras y Candolía-, el hecho de ocupar las tierras 

más fértiles del valle, y el deshaucio a que se obligaría 

aproximadamente a un centenar de vecinos, ancianos en 

su mayoría, convierten a este proyecto, si es que finalmente 

se lleva a cabo, en un mazazo insoportable a unas formas 

de vida tradicionales de nuestra Cantabria rural, que 

amenazadas y agredidas por una falsa modernidad que las 

humilla, una carencia total de inversiones públicas que 

permitan el mantenimiento -\k 

de los usos tradicionales 

sin menoscabo de su poder 

adquisitivo y de su dignidad, 

sólo necesitan ya este tiro 

de gracia para desaparecer 

definitivamente e ingresar 

en el mundo de los recuerdos. 

Distintas asociaciones 

ecologistas, 

sindicales, 

ciudadanos, 

políticas, 

y otros colectivos 

entre los que 



nos encontramos el COLECTIVO ECOLOGISTA EL TENTIRUJO, 

hemos compuesto una Asamblea contra la presa del Pas. 

Hay que saber que las justificaciones aducidas para 

la construcción de este embalse se caen solas. La población 

de las localidades que circundan la Bahía de Santander 

no va a doblarse en un plazo, de 10 años, ni de 20, ni 

de 50. Cualquiera puede darse cuenta, sin ser ningún experto, 

sino solo un ciudadano de a pie, que esas previsiones 

son estúpidas e interesadas. Dada la actual situación 

de recesión económica y las espectativas para un futuro 

a corto y medio plazo, lo razonable es que la población 

en el espacio mencionado se mantenga. En cuanto a las 

avenidas e inundaciones, podemos decir que, para evitar 

sus consecuencias, han sido muchos los métodos artificiales 

ensayados -canalizaciones, escolleras, presas de labio, 

etc- y ninguno ha dado otro resultado que no haya sido 

la repetición y multiplicación de los males que pretendían 

evitar. No se construya, ni se habiten las vegas de inunda-

ción, repuéblense de árboles las cabeceras y sus márgenes, 

respétese el trazado de meandros y vueltas que el río 

ha diseñado a lo largo de muchos años, y verán como los 

efectos perniciosos de los fenómenos naturales se aminoran 

considerablemente, o incluso, desaparecen. Pero tengan 

por seguro que pretender que desaparezcan las avenidas 

fluviales y las inundaciones resulta tan imposible como 

allanar las cuestas. En el caso concreto que nos ocupa 

esta presa no solucionarla nada pues el río causante de 

estos problemas cauce abajo, es el Magdalena, que baja 

del puerto del Escudo, y sus aguas no serían recogidas 



por este embalse. 

La otra clave para comprender el asunto en su globali-

dad, no podía ser otra más que el dinero. Cantabria es 

una de las regiones españolas más ricas en acuíferos subte-

rraneos, es decir, en capacidad de agua embalsada y disponi--

ble con solo perforar la superficie. la Asamblea contra 

la Presa del Pas defiende que la utilización de estos 

recursos es la mejor, aunque no la única, solución al 

problema del abastecimiento de agua a las poblaciones 

ribereñas de la Bahía de Santander. Basados en informes 

serios y rigurosos del Instituto Tecnológico y Geominero 

de España, y de otros organismos de la más absoluta solvencia 

podemos asegurar, sin ninguna duda, que el aprovechamiento 

de las aguas subterraneas, 

ca que demanda el problema 

para la realización de 

es la solución racional y económi-

planteado. El presupuesto estimado 

la presa es de unos 8.000 millones 

de pesetas a fecha del 92. El precio de la perforación 

de un pozo de bombeo está sobre los 8 millones de pesetas. 

Teniendo en cuenta que ya hay algunos perforados, y que 

estuvieron en servicio durante las sequias del 85 y del 

87, la Asamblea estima que con unos 200 millones de pesetas 

se resolvería el abastecimiento de agua mediante pozos. 

La corrupción siembra y cubre con su paraguas protector 

negocios infames, que bajo la pretendidamente benéfica 

actuación en bien del común de los ciudadanos, solo ocultan 

la trampa, la injusticia, y el enriquecimiento vertiginoso 

de unas minorías que aun después de haberlos engañado, 

consiguen mantener la confianza de los estafados: Los 

pasiegos, los cántabros, y los españoles en general. 



BAJADA DEL EBRO 

Habiendo sido hechas públicas las directrices de 

los Planes Hidrológicos de Cuencas por parte del gobierno 

de la Nación en el invierno del 92, y que comentamos 

en artículo aparte, diversos colectivos ecologistas de 

las regiones por las que atraviesa el Ebro, decidimos 

unificar nuestros esfuerzos cara a la organización de 

una bajada ecológica del río Ebro. 'Asumida por los diferen-

tes grupos representativos de Cataluña, Aragón, Navarra, 

La Rioja, País Vasco, Burgos y Cantabria, la iniciativa 

de AEDENAT-Ecofontaneros de Zaragoza, y centralizándose 

en esta plaza la coordinación de las acciones a desarrollar, 

diversas reuniones, en dos de las cuales en el mes de 

mayo participaron miembros de nuestro grupo, dieron como 

fruto el proyecto consistente en recorrer el Ebro a bor-

do de un catamarál, que iba a ser el emblema de la travesía. 

Al tiempo, ésta estaría acompañada en su recorrido por 

piraguas y otras embarcaciones, y por ciclistas haciendo 

el trayecto por rutas lo más próximas al cauce del río. 

La bajada se dividió en 18 etapas desde el 1 al 18 de 

junio de 1993. 

A lo largo de la bajada se irían denunciando en cada 

localidad atravesada las diversas agresiones sufridas 

por el río, tales como vertidos, proyectos de presas, 

trasvases, contaminación, etc; acompañadas estas denuncias 

de las correspondientes soluciones que los ecologistas 

propugnamos (ver artículo acerca del Plan Hidrológico). 



Al Colectivo Ecologista el Tentirujo nos correspondió 

organizar la primera etapa, discurrente entre Fontibre 

y Polientes, y durante las jornadas previas a esta 

fecha desarrollamos una frenética actividad contactando 

con los 'Ayuntamientos de Reinosa y Valderredible a fin 

de procurar alojamiento a los participantes en el descenso 
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y a sus vehículos —bicicletas y piraguas—. Apariciones 

en los medios de comunicaci6n para divulgar el evento, 

pegadas de carteles anunciadores, venta de material 

propagandístico, búsqueda de rutas para los ciclistas, 

confecci6n de pancartas alusivas a los problemas locales 

del Ebro... 

Finalmente, la víspera del inicio de la bajada 



recibimos a los primeros participantes y les alojamos 

en el polideportivo municipal, agasajandoles con una pequeña 

fiesta de bienvenida. A primera hora de la mañana del 

1 de julio los ciclistas iniciaron el descenso desde Fontibre 

y en Horna la "Dragona Iberia", nombre del catamarán emblema 

de la bajada, fue botada en la que seria su primera singladu-

ra por las aguas del pantano del Ebro, desembocando en 

Arroyo a media tarde. Entre ciclistas, palistas y tripulantes 

del catamarán arribamos más de medio centenar de participan-

tes en esta primera etapa a P.olientes al caer la noche 

sin incidentes dignos de mención, y sirviendo para conocernos 

mejor los ecologistas de las diversas regiones que atraviesa 

.el Ebro. 



CENSO DE LA CIGÜEÑA BLANCA 

EN CANTABRIA — 1993 

Como consecuencia del descenso que sufrió la población 

de cigüeña blanca durente las últimas décadas en Europa 

y, por tanto, también en Cantabria, surgió una preocupación 

que se tradujo en una campaRa en favor de su protección. 

A la vez nos propusimos hacer un seguimiento, cuyo fruto 

ha sido la elaboración de distintos censos realizados en 

los últimos años y reflejados en los anteriores números 

de nuestra revista ANJANA. 

Fieles a nuestra cita nos encontramos con la buena 

noticia de que la población ha aumentado significativamente. 

En el seguimiento de este año cabe destacar: 

* El número de nidos ocupados ha pasado de los 48 en el 

año 1991 a los 68 actuales. Este aumento se ha debido casi 

exclusivamente al registrado en las colonias de Reinosilla 

y Villaescusa, manteniéndose en el resto de los lugares 

estable. 

* La tasa de reproducción de este año se puede considerar 

de muy buena alcanzando una media próxima a los dos pollos 

por pareja. 

* No todas son buenas noticias, pues en la ermita de la 

Virgen de las Nieves se contabilizó un nido ocupado por 

una sola cigiieria, y en una posterior visita nos encontramos 

con la desagradable sorpresa de que tanto la cigüeña como 

el nido habían desaparecido, sin que sepamos hasta la fecha 

la causa. En Celada se derribó el nido que allí existra. 

Asimismo hay que lamentar el abandono del único nido ocupado 



hasta la fecha en Orzales. 

* Otro hecho ocurrido fue el derribo de un nido con pollos 

en Villacantid a causa del viento, a consecuencia del cual 

uno de los dos pollos murió , y el otro quedó herido, siendo 

recogido a tiempo para salvarle debido a su inmadurez, 

por miembros de nuestro grupo. 

Dichas personas trataron de que el Servicio de Montes 

de la Consejería de Agricultura y Ganaderra se hiciera 

cargo del pollo al tratarse de una especie en regresión, 

haciéndoles caso omiso y viéndose obligados a cuidarle 

por sus propios medios, atenciones que han dado su fruto, 

y actualmente se encuentra en libertad. 

* Una vez más os hacemos un llamamiento para que nos informeís 

sobre la localización de algún nido no contabilizado o 

de cualquier otro acontecimiento con respecto al tema. 



UBICACION ESTADO SOPORTE NIDOS NUMERO DE 
OCUPADOS POLLOS 

CAMPO() DE YUSO 

La Población Bueno Olmo 1 4 

Lanchares Bueno Iglesia 1 2 

Bustamante Buenos Robles 23 39 

Orzales Abandonado Chopo O O 

Monegro Bueno Chopo 1 2 

ENMEDIO 

Horna Bueno Roble 1 1 

Villafrra Bueno Roble 1 2 

Villaescusa Bueno Chopos 19 32 

Matamorosa Bueno Chopo 1 O 

CAMPOO DE SUSO 

Celada de los 

Calderones Derribados Ermita-Roble O O 

Proaflo Bueno Roble 1 2 

Espinilla Bueno Roble 1 2 

Barrio Bueno Roble 1 2 

Villacantid Bueno Roble 1 3 

Izara Bueno Fresno 1 2 

VALDEOLEA 

Reinosilla Bueno Olmo-Robles 12 28 

Quintana Bueno Roble 1 2 

Castrillo 

del Haya BuenG Roble 1 3 

Cuena Regular Roble 1 0 
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LA SUPERVIVENCIA DEL LOBO EN PELIGRO 

A lo largo de los primeros meses de este 1993 han sido 

frecuentes en Cantabria las batidas a la caza del lobo 

en comarcas como Liébana, Polaciones, Valderredible y 

Soba. Con frecuencia estas batidas han estado compuestas 

de manera mixta por miembros de la guardería del Servicio 

de Montes de la Diputación Regional, y vecinos de los 

pueblos de las comarcas nombradas. Según las informaciones 

aparecidas en la prensa regional, el número de ejemplares 

abatidos puede estar en torno a seis u ocho.. En la Conseje-

ría de Ganadería en Santander, no saben nada. Los periódicos 

no publican nuestras cartas de protesta. El secretismo 

oficial nos lleva a pensar que las batidas son más, y 

que los ejemplares abatidos también. 

Desde hace ya muchos años los ecologistas no estamos 

de acuerdo con este estado de las cosas. Los lobos, aparte 

de ser animales emblemdticos de la fauna cantábrica, 

como el oso o el urogallo, también cumple una función 

importantísima dentro de la cadena trófica por estos 

lares. Fruto de los esfuerzos ecologistas en defensa 

de esta especie, fue incluida en el Convenio de Berna. 

Pese a estar ratificado por nuestro país, ni la administra-

ción central ni las autonómicas han hecho intentos reales 

por cumplirlo en la práctica. En la mayor parte de las 

comunidades autónomas -en la nuestra también- existe 

un decreto que regula las indemnizaciones a los ganaderos 

de los daños que en sus haciendas cause la fauna salvaje. 

no obstante este es papel mojado por varios motivos: 



Falta voluntad política para llevarlo a la práctica, 

las partidas económicas destinadas al pago de estas indemni-

zaciones . se desvían para otro fines dado el caos económico-

administrativo de las últimas administraciones cántabras, 

cuando se pagan se hace tarde y mal, y esto último es 

consecuencia de la falta de personal, medios técnicos 

y orientación con que cuenta la guardería del Servicio 

de Montes, confundida acerca de' si debe estar a favor 

de la naturaleza o en contra. 

Nosotros, el COLECTIVO ECOLOGISTA EL TENTIRUJO, 

nos sumamos a la apreciación que del lobo ibérico se 

hizo en el I ENCUENTRO NACIONAL SOBRE EL ESTUDIO Y PROBLEMA-

TICA DEL LOBO IBERICO, considerando asimismo, los valores 

mítico, simbólico, científico, ecológico, educacional, 

cultural, estético e intrínseco, que éste atesora. 

Mítico, pues es fuente de leyendas registradas en 

nuestra tradición oral, inspirador de historias para 

algunos de nuestros literatos como J. M. de Pereda y 

Manuel Llano. Simbólico, en cuanto que junto a otros 

mamíferos como el oso, la nutria, el rebeco.., ha 

dotado de personalidad singular la vida animal de las 

montañas cantábricas, diferenciándolas bien del resto 

de las cordilleras hispanas. Científico y ecológico, 

porque contribuye decisivamente a regular la cantidad 

y calidad de los hervíboros que componen su dieta, eliminan-

do a los más débiles o enfermos, e impidiendo que se 

multipliquen desproporcionadamente porque con su presencia 

contribuyen a la diversidad biológica, que los ecologistas 

consideramos que es el único equilibrio posible para 



la supervivencia de los seres humanos. Educacional y 

cultural, ya que de un modo u otro la silueta sicológica 

del perfil lobuno 

universo cultural 

hasta fábulas de 

pasando por una 

de la vida diaria, 

de ser, que de 

está presente desde muy pronto en el 

occidental, desde sentencias latinas, 

nuestros autores clásicos y modernos, 

presencia permanente en conversaciones 

quizá con esa aureola falsamente endosada 

algún modo presenta lo negativo y los 

comportamientos. El valor estético de su animalidad salvaje, 

de su elasticidad que compite con la felina, de su imagen 

de solitario contra todos, de la fijeza de su mirada, 

y el misterio de la expresión de su rostro, de lo atractivo 

de su presencia para el enamorado del bosque. 



BREVES -BREVES -BREVES -BREVES -BREVES -BREVES -BREVES 

Hace algunos años Enresa (Empresa Nacional de Residuos 

radiactivos) procedió a la retirada de todos los pararrayos 

radioactivos de España, debido a su peligrosidad y a su 

localización preferentemente en colegios, iglesias y edificios 

públicos, pero se olvidaron de los de nuestra comarca. 

Tenemos localizados tres pararrayos en el colegio "José 

Calderón" de Reinosa. 

Desde estas lineas solicitamos vuestra colaboración 

para la localización de estos pararrayos, para posteriormente 

denunciarlo y exigir su inmediata retirada. 

-.-.-.-.-.-.-.-.-.-

Queremos haceros saber sobre GATA, revista editada 

Coordinadora de Organizaciones de Defensa Ambiental 

a la que pertenece nuestro colectivo, y de la que 

por la 

(CODA), 

se han publicado ya sus dos primeros números. GAIA nace 

en colaboración con "The Ecologist", posiblemente la mejor 

revista internacional de medio ambiente, bajo el lema "Ecolo-

gía y Equidad para un Mundo Sostenible". Aborda temas que 

nos interesan a todos sin caer en sensacionalismos pero 

dejando las cosas claras, con seriedad e independencia: 

La economía, el conflicto Norte-Sur; los residuos, el trans-

porte, el cambio climático, la pérdida de ecosistemas; 

especies y culturas... 

Os animamos a suscribiros, y si así lo deseáis no 

tenéis más que paneros en contacto con el colectivo. 

• • • • • • • • • 



Recientemente nuestro grupo ofreció a los Ayuntamientos 

de la zona algunas propuestas para combatir la proliferación 

de incendios forestales durante el verano. Dicha moción, 

que incluía la prohibición de la quema de rastrojos, la 

prohibición del pastoreo en las zonas quemadas durante 

un plazo de cinco años, la solicitud a la Guardia Civil 

de investigaciones serias y rigurosas de las causas y móviles 

de cada uno de los incendios, etc, fue aceptada en reunión 

del Ayuntamiento Pleno, por el de Enmedio. 

• • • • • • . 

La proliferación de pistas forestales, el gusto 

por lo fácil, y el desprecio del esfuerzo, que se han apodera—

do del espíritu occidental, son causas del auge de las 

ventas de vehículos todo—terreno, que posibilitan un acceso 

cómodo e indiscriminado a aquellos lugares casi vírgenes 

que aún ocultan nuestros bosque. La aparición de un club 

de amigos que se dedican a esta actividad en la comarca 

campurriana constituye una nueva amenaza al Medio Natural 

en Cantaoria. 



El colectivo de Escalante para la Defensa de Monte-

hano, Iras una larga y ardua campaña en la que sufrieron 

desde amenazas hasta agresiones físicas, ha logrado que 

Montehano sea declarado sien de Interes Cultural. El 

enclave merece esta denominación tanto por sus notables 

valores históricos (cuevas prehistóricas, fortaleza del 

siglo XIII...) como naturales, al encontrarse en él, 

especies de gran valor ecológico (zarapito trinador, 

garza real, garceta común...) que nutren la rica variedad 

que se da cita en las Marismas de Santona y Noja. 

e • • di • • • • • 

Una vez más el tiempo acaba por darnos la razón. 

La carretera Potes-Fuente Dé, a la que criticamos por 

su construción, provoca constantes problemas (fundamental-

mente, desprendimientos), tanto es así que el propio 

alcalde de Camaleflo reconocía en la prensa regional que 

era muy dificil su solución. Habrá que recordar a Diputación 

que las cosas hay que pensarlas antes de llevarlas a 

cabo, si no, este caso o el de la Hoz de Santa Lucía 

serán la constante dentro de las vías de comunicación 

de nuestra comunidad. 

• • • 

Ante la idea de Juan Hormaechea de incluir las 

obras de la carretera Reinosa-Potes en el Objetivo Uno, 

nuestro grupo se reafirma en su rechazo a esta obra tanto 

por su elevado coste ambiental como económico, además 



de por su inutilidad ya que una carretera situada a esa 

altitud permanecería gran parte del ario intransitable. 

A ver si se dan cuenta los burócratas de Bruselas 

que los* Fondos Europeos están destrozando nuestro medio 

ambiente. Exigimos que desde la Comunidad Europea haya 

más rigor en el reparto de estos fondos y más preocupa-

ción en el seguimiento del destino final de los mismos. 
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Por cuarta vez, a instancias del Ayuntamiento de 

Enmedio, la Confederación Hidrográfica del Ebro ha vuelto 

ha realizar obras de canalización en las márgenes del 

Hijar a su paso por ese municipio. Además tienen programado 

llevarlas a cabo tambien en el tramo que discurre por 

Campoo de Suso. Dichas obras consisten en el levantamiento 

de escolleras de piedra que producen el destrozo de la 

vegetación de ribera y de los fondos fluviales. Nuestro 



grupo ha vuelto a protestar por enésima vez contra estos 

desmanes y a realizar una llamada a la opinión pública , 

a fin de que los amantes de la naturaleza no permanezcamos 

impasibles ante este cúmulo de aberraciones que únicamente 

persiguen el lucro de los construtores y de sus mentores. 

• • • • • • • • • 

Pareciendonos bien la idea municipal de dotar a 

Reinosa de un paseo que bordee las 

Ebro, encontramos sin embargo, poco 

que a estas márgenes se les da 

en algunos tramos. En tanto que 

el paseo discurre en un ámbito 

eminentemente urbano, bien puede 

estar enlosado, pero cuando éste 

se aleja del área edificada, sugeri-

mos, ahora que aún estamos a tiempo, 

un tratamiento más natural para 

las orillas del río que excluya 

el enlosado y el hormigón, y que 

prime la tierra, el cesped y los 

árboles. Que no se repita el horroroso espectáculo del 

encofrado junto al puente del Molino de los Obesos ni 

la escollera en el tramo de río inmediato. Como inspiración 

y quizá ejemplo, sugerimos desde estas páginas, la contem-

plación del paseo que junto al Pisueina, discurre en el 

término de La Encina, en el valle de Cayón. 

márgenes del maltratado 

acertado el tratamiento 

NoPobiziA VIAC5ISt 
UNKInGIJA EN WLIts-
llaYsYSiliploS oct\file-
U -MIMES 1-£5N-1

OzoNo 9
St-IDIRP  1j(zotovr 

1 MNSPCZES MAS 
Y NospoNetlos 



árboles de 
Ca_ntabria 

EL Mama no 
si ttres tre 

MANZANO SILVESTRE (Malus sylvestris ) 

Arbol o arbusto de pequeño porte suele alcanzar 

de unos 5 a unos 10 metros de altura. Autóctono de toda 

Europa, nunca forma grandes poblaciones, lo podemos encon—

trar como orlas o setos de bosque , normalmente robleda—

les allí donde los suelos son húmedos, profundos y ricos 

en sustancias nutritivas. 

La copa es densa baja o abovedada, con muchas ramas 

espinosas y retorcidas que se asientan sobre un tronco 

corto. La corteza pardusca o pardo—grisácea, va resquebra—

jándose, ya desde los ejemplares jóvenes, en numerosas 

endiduras y escamas de forma cuadrada. 

Las hojas son de disposición alterna, con forma 

aovada, de base redondeada estremo puntiagudo y márgenes 

dentados. El haz presenta un color verde mate y el envés 

más claro, generalmente con escasa pubescencia (cubierta 



de pelo fino y suave). 

Presenta flores pequeñas, con cinco pétalos blancos 

o ligeramente manchados de rosa, particularmente la cara 

externa, dispuestas en racimos que salen de ramitas cortas, 

tiene numerosos estambres y los ovarios soldados en la 

base. 

Los frutos (manzanas), de forma globular son de 

un verde amarillento y al madurar adquiere tonalidades 

rojizas. En nuestra comarca se las denomina comúnmente 

MELLAS, MAILLAS o MAILAS y son demasiado agrias para 

ser consumidas crudas. Es frecuente debido a esto, su 

utilización para hacer dulces y mermeladas, así como 

para la elaboración de licores artesanales. 

Su madera es dura y fuerte, de grano fino y color 

pardo-rojizo. Se suele aprovechar para hacer tallas ornamen-

tales y mangos de mazos. 

Es el manzano silvestre el progenitor de muchas 

de las clases de manzanos cultivados que existen, suelen 

plantarse como un patrón sobre el que se realizan injertos 

para mejorar la calidad de las manzanas. 

• 


